

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 25

Mahón, miércoles 1.º de Marzo de 1905.

N.º 7.082

El A. B. C. del dinero

Pocos han sabido presentar el problema de los tres elementos que son indispensables para todo negocio, como A. Carnegie en su artículo «El taburete de tres pies» inserto en su obra «El A. B. C. del dinero».

«Toda empresa industrial necesita de tres elementos. El primero, no por orden de importancia sino de fecha, es el capital. Sin él no puede hacerse nada costoso. El es el que da el primer soplo de vida a la materia hasta entonces inerte.

«Construidos los edificios, equipados y prestos a dar hospitalidad a cualquiera rama de la actividad industrial, entra en juego el segundo asociado, es la «inteligencia» de los negocios.

«El capital ha terminado su papel. Ha proporcionado todos los instrumentos de producción, pero sino se puede contar con el concurso de hombres inteligentes para dirigir los negocios todo lo que se ha hecho cae en ruinas.»

«Luego viene el tercer asociado, el último en orden cronológica pero no el menor en importancia. El trabajo. Si este no desempeña bien su papel, no puede llevarse a cabo nada. El capital y la inteligencia comercial puestos en marcha sin su concurso son casi muertas. Las ruedas no pueden girar si la mano del trabajo no les pone en movimiento.»

«Pueden escribirse volúmenes para saber cual de los asociados es el primero, el segundo ó el tercero en importancia. Esto no cambiaría en nada la cuestión.

«Los economistas, los filósofos especuladores y los moralistas, han expresado sus pareceres sobre este punto durante centenares de años, pero aun no se ha encontrado la contestación exacta, ni se encontrará jamás ya que cada uno de los tres tiene una importancia absoluta y es igualmente indispensable a los otros dos.»

«No hay primero, segundo y último, ni hay preferencia. Los miembros iguales de la gran triple alianza que dirige el mundo industrial. Bajo el punto de vista histórico, el trabajo, existía antes que el capital y la inteligencia, «ya Adán sembraba y Eva hilaba.»

«Adán no tenía capital y si se ha de juzgar por los acontecimientos que sobrevinieron, ninguno de ellos se hallaba muy sobrado de dotes en lo que a inteligencia de los negocios se refiere y antes de que se hiciera necesario la enorme colocación de capitales.»

«En nuestros días, el capital, la inteligencia y el trabajo nacional son los pies de un taburete de tres pies. Cuando estos son sólidos y tienen

aplomo el taburete se sostiene bien; pero que flaquee uno de los tres y se rompe, que se le arranque ó corte y ya tenemos el taburete por el suelo, y este no puede servir para nada, en tanto que el tercer pie no haya sido reparado.»

«Se equivoca, pues, el capitalista que cree que el capital es más importante que cualquiera de los otros pies. El apoyo de estos pies le es indispensable, sin ellos ó solamente con uno de ellos, se derrumba.»

«La inteligencia se equivoca cuando cree que el pie que ella representa es el más importante. Sin los pies del capital y del trabajo carecería aquella de utilidad, y en fin, no olvidemos que el trabajo se engaña cuando pretenda tener más importancia que otro cualquiera de los pies del taburete. Esta idea ha sido en el pasado la fuente de muchos errores deplorables.»

«Son los tres los asociados iguales de un gran todo, unidos hacen maravillas; ninguno de ellos tiene gran importancia aislado. Hasta ahora, a despecho de las diferencias que les han separado de cuando en cuando, el siglo presente ha sido mejor que los anteriores.»

«El Capital, la Inteligencia y el Trabajo deben ir siempre unidos, el que busque la discordia entre ellos, es enemigo de los tres.» (1).

Realmente, el capital en su forma latente existía, quizás antes que la inteligencia y el trabajo, pues sobre todo, en las edades primitivas, la naturaleza proporcionó los primeros elementos al hombre para que empleara su actividad.

No trata Carnegie de entrar en investigaciones acerca cual fué el primero, si el trabajo, la inteligencia ó el capital en la historia de la humanidad ó en el desenvolvimiento de la cultura, pero lo que sí demuestra con gran sentido práctico, es que la esfera de los negocios, con lo primero que hay que contar es con capital, porque este es, según expresión gráfica, el que da el primer soplo de vida a la materia hasta entonces inerte.

En España que pecamos mucho de teóricos y utopistas, nos vamos siempre por las ramas y pasamos el tiempo en proyectos y planes sin contar de antemano con los medios para realizarlos.

De lo último de que nos acordamos y a veces de lo último de que se ha-

(1) «El Taburete de tres pies», es un capítulo de la importante obra de A. Carnegie, publicada en español con el título, «El A. B. C. del dinero», por la casa Guarnier y Tabernet, de Barcelona que contiene excelentes trabajos sobre «El Evangelio de la riqueza», las mejores formas de la filantropía, «El A. B. C. del dinero», excelente estudio de la cuestión monetaria, «los pozos de petróleo en Pensilvania, los caminos de hierro, la escuela de Manchester, el hierro y el acero, tarifas aduaneras, armonía del capital y del trabajo.

bla entre nosotros tratando de negocios, es del capital, cuando es lo primero de que debiera hablarse.

(De el «Diario del Comercio»).

La Guerra

Quando más enredados están los asuntos, es cuando más presto se arreglan.

La situación de Rusia es tal y tan mala, que parece de todo punto imposible que mejore en mucho tiempo. La indecisión del Czar tiene la culpa de ello. Pero por sobre de los hombres y de su voluntad siempre vacilante, está la lógica de los hechos, incomprensible casi siempre para nosotros, pero incontestable. Una batalla ganada ó perdida en Manchuria contra los japoneses, resolverá—de momento cuando menos—los problemas de política interior y exterior que están planteados.

Si los rusos ganan la batalla, podrán hacer la paz sin desdoro y entonces, retirando el excesivo número de soldados que tienen en Manchuria, cesando de llamar reservistas, más dueños de sí mismos los gobernantes merced a la victoria lograda, podrán imponerse a los que en el interior del Imperio agitan la opinión pública y provocan los motines y huelgas que tanto daño causan a todos. El Czar, una vez calmada la agitación, podrá conceder, sin que se menoscabe en lo más mínimo su autoridad, las reformas que ahora piden con tanto empeño todas las clases sociales de Rusia, y esas reformas, mejorando la situación general del país, permitirán que se reorganice sobre mejores bases la administración rusa, que bien lo necesita según las señas. Todo esto y mucho más puede ser el resultado de una victoria sobre el ejército japonés.

Una batalla perdida produciría, aunque parezca raro, efectos casi iguales. Deshecho el ejército ruso que está actualmente al Sur de Mukden, quedarían dueños los japoneses de toda la Manchuria, pues una derrota verdadera llevaría a los rusos, no a las líneas de Tieling, como ahora se dice, sino mucho más allá. Y como la derrota de las tropas produciría una recrudecencia tremenda en la agitación política interna, el Czar y sus ministros irresponsables veríanse obligados a firmar la paz, cosa de que no quieren oír hablar en estos momentos. Al saber que se había hecho la paz, se calmaría, como por ensalmo, la agitación que en los distritos rurales fomenta la continua marcha de los reservistas, y como entonces sólo sería necesario vigilar las ciudades, el gobierno de San Peters-

burgo podría meter en cintura a los rebeldes, bien por medio de una represión enérgica, bien por la concesión de las reformas que son más necesarias. De los dos peligros que amenazan a Rusia, desaparecería uno en cuanto se firmara la paz. Hay, pues, interés en firmarla; pero antes de hacerlo, para salvaguardar el honor se requiere un último y desesperado intento en los campos de batalla.

Se ha dicho estos últimos días que Rusia piensa mantener en Manchuria 500.000 hombres a fin de aguantar el empuje de los japoneses y conseguir que agoten los recursos de su tesoro, nervio de la guerra. Se ha dicho también que el Japón había realizado ya el mayor esfuerzo de que es capaz, y que en lo sucesivo no puede enviar un soldado más a Manchuria.

Ambas afirmaciones pecan de ligeras. Si Rusia no puede enviar a Manchuria más de quinientos mil hombres, no logrará vencer la defensiva japonesa. Y el Japón está muy lejos todavía de haber realizado su máximo esfuerzo. En la última decena se han embarcado en los puertos del Japón más de noventa mil soldados. Van a la guerra. Lo que se ignora es donde desembarcarán, donde ya deben haber desembarcado.

Se acerca la primavera. Los hechos se repiten en ocasiones. Antes del 1.º de Mayo del año pasado, aseguraban todos los diarios europeos, menos los ingleses é italianos, que la línea del Yalú que tenían los rusos era totalmente formidable que ningún ejército del mundo podría rebasarla sin padecer un tremendo descalabro. Kuroki, por medio de un movimiento envolvente, derrotó a los rusos y forzó paso y línea.

Ahora están los ejércitos frente a frente, como estaban hace diez meses: son más numerosos que entonces; se dice también que la línea de Kuropatkin está también defendida que no hay quien la rompa. ¿Y si el ejército entero japonés avanza resuelta mente hacia el Norte por la derecha ó por la izquierda?

En España, gracias a que solamente se lee, por regla general, periódicos franceses, estamos muy enterados de los refuerzos que reciben los rusos. Pero nadie sabe una palabra de las tropas y de la Artillería, que continuamente aumentan la potencialidad del ejército que manda el mariscal Oyama. Los japoneses saben perfectamente el número de hombres que puede transportar el ferrocarril Transiberiano y, por lo mismo, el número de enemigos son quienes han de combatir.

En cuanto cesen los frios, como no se haya firmado paz, si los rusos no atacan les atacarán sus adversarios y

se jugará la partida decisiva. La inacción de ahora anuncia la actividad futura.

A. RIERA

Telegramas

EL MINISTERIO VILLAVERDE y «Le Figaro»

En el periódico parisién «Le Figaro», encontramos los juicios siguientes:

«Ignoro que exista en Europa una situación comparable a la del Ministerio Villaverde. No se ha olvidado en qué condiciones el actual presidente del Gabinete español recogió el Poder de las manos destallecidas del general Azcárraga. Se retiraba este en realidad por no atreverse a presentarse ante las Cortes y porque no le era posible aplazar por más tiempo la convocatoria de las Cortes. Su caída pareció a todos inevitable y próxima, pero prefirió marcharse.

El señor Villaverde como hombre experimentado organizó en pocas horas su Ministerio y... aguardó. Todavía continúa aguardando. Espera siempre. ¿Qué es lo que espera? En realidad nadie lo sabe.

Este estado de cosas carece de precedente en la península, tan acostumbrada a las paradojas políticas más inquietantes y a las singularidades parlamentarias que más desconciertan.

Es menester advertir que pocas veces han presentado los partidos un funcionamiento tal. Desde la desaparición de las dos grandes figuras que encarnaron durante la mitad del siglo último, las tradiciones históricas del reino, Cánovas y Sagasta, un montón de personalidades de segundo orden, aspiran sin éxito a sustituirlos y a agrupar los fragmentos esparcidos de lo que fué antaño un partido.

De esto resultan las rivalidades, competencias, controversias que han conducido como no podían menos, a ese estado de general laxitud cuyo espectáculo ofrece ahora el mando político español.

Nada hace prever un cambio próximo. El señor Villaverde, gobierna sin parlamento. No parece que por ello las cosas vayan peor. Por el contrario sus amigos manifiestan que todo va mejor. ¿Habrá que creerlas?

DE RUSIA

EL PRÍNCIPE MIGUEL ASESINADO Complot contra el gran duque Alejo

En la estación de San Petersburgo de la línea de Varsovia, un sargento detuvo a un sujeto elegantemente vestido, el cual le infundió muchas sospechas.

Al ser registrado se le encontraron en los bolsillos dos bombas cargadas, un revólver de seis tiros, cargado también y varios documentos relacionados con el movimiento revolucionario.

«La Tribuna Rusa», que se publica en París, órgano de los revolucionarios rusos, publica una carta de Gapon, diciendo que no se preocupen de su suerte pues está en lugar seguro y trabajando mucho por la santa causa del pueblo.

Excita a los revolucionarios a que empleen todos los medios posibles, bombas, armas, terror colectivo é in-

dividual, hasta conseguir el triunfo en la empresa que han cometido.

En uno de los párrafos de la carta dice que hay que repetir los hechos del 29 de Enero, pero a la inversa, gritando como entonces. ¡Libertad é muerte!

En Baltum se han repetido los desórdenes, habiendo habido colisiones entre las tropas y los revolucionarios, resultando dos muertos y 27 heridos.

Se ha prohibido a los periódicos que publiquen noticias de las huelgas, de la guerra ni de la paz.

Los cosacos patrullan nuevamente por las calles de San Petersburgo.

Han circulado rumores sensacionales.

Se ha dicho que Gorki ha muerto: según unos de la enfermedad que le aquejaba estos días; según otros, asesinado.

Se ha establecido una policía especial para detener a todos los que hablen de la revolución.

Se han enviado tropas a los puntos en que se ha iniciado el movimiento revolucionario, antes tranquilos, de que hablaban los despachos de ayer.

El Comité de ministros se ha reunido por primera vez bajo la presidencia del czar.

Antes los ministros sólo veían al emperador separadamente.

Con esta medida se da carácter al Consejo, como lo tienen en los demás países de Europa.

El príncipe Miguel Andronikof, ha aparecido muerto de una puñalada en las calles de Varsovia.

El príncipe era jefe de la casa de la emperatriz, y actualmente delegado especial del Gobierno en Varsovia, para reprimir los desórdenes.

La policía de San Petersburgo ha descubierto un complot para asesinar al gran duque Alejo.

Se han hecho con este motivo varias detenciones.

Al ser conducido uno de los detenidos a la prisión, el jefe que mandaba la fuerza vió caer delante de él un papel que decía: «El programa se cumplirá en todas sus partes.»

Las familias de los grandes duques han decidido marchar a Moscú para asistir a los funerales de Sergio, arrastrando todos los peligros que pueda haber.

Tiene parte en esta determinación el rumor de que los revolucionarios pensaban volar los palacios de los grandes duques en San Petersburgo.

Los trenes llegan atestados a Moscú, de gentes que van a presenciar los funerales.

Créase que una gran parte de esos viajeros son comprometidos en la revolución.

Todas las escuelas de Moscú están cerradas.

El gran duque Sergio tenía hecho testamento, en el cual había una cláusula diciendo que se lo enterrara en la capital de Krinkof, residencia favorita del duque, próxima a Moscú.

El czarévich se ha agravado considerablemente en su enfermedad, al punto de temerse un fatal desenlace.

La peste en Aden

Telegrafía de Aden que ha recurrido a la peste, que tantos estragos está haciendo desde hace fecha.

Durante la pasada semana murieron 287 atacados de la bubónica, ofre-

ciéndose otros tantos atacados nuevos.

La Ciencia se declara impotente ante la intensidad y extensión de la epidemia.

Las matanzas en Baku

Las recientes colisiones acaecidas en Baku han dado un contingente horrible de víctimas.

Estas se elevan a más de 700.

El furor musulmán nada respeta, todo lo avasalla y atropella.

Un corresponsal asegura haber visto incendiar doce casas. En una de ellas perecieron todos sus moradores, a los que no se dejó salir, que eran unos 17, incluso cinco niños.

Otra familia entera fué acuchillada.

Continúan los atropellos y las sangrientas escenas.

Stoessel para Petersburgo

Con el objeto de ver al Czar marcha a San Petersburgo el general Stoessel.

Esta ha desmentido todas las entrevistas é «entrevistas» pues se supone haber celebrado con periodistas de una y otra nación, durante el sitio de Port Arthur y durante la travesía.

El asesinato de Sergio

Ya se conoce la personalidad del individuo que asesinó, arrojando la bomba, al gran Duque Sergio. Resulta ser hijo de un elevado funcionario de la aristocracia rusa. Se guarda el secreto más absoluto en cuanto a su persona y a su nombre con el objeto de poder descubrir a los cómplices de tan criminal atentado.

Grippenberg

El general ruso Grippenberg, cuyo fracaso fué tan extraordinario, recientemente en la Manchuria, no volverá al teatro de la guerra, apesar de lo que por él vienen trabajando sus amigos.

Ignórase el nuevo destino que se le dará.

Este general ha caído en la desgracia del Czar y de su Consejo.

Recrudimiento revolucionario

No han terminado aún las revueltas y las colisiones en las provincias rusas. Desde Varsovia, capital de Polonia, comunican que se ha recrudecido la revolución.

Las colisiones entre las tropas y los revoltosos han menudeado.

Las cargas de la policía y las de los cosacos han causado numerosas víctimas.

—Siguen en Tiflis: capital de la región caucásica, las sangrientas revoluciones que han sembrado de cadáveres sus calles.

Se extiende la revuelta por el Cáucaso.

Wladivostok bloqueado

Definitivamente, aunque no lo hayan comunicado por modo oficial, los japoneses han establecido el bloqueo de Wladivostok.

Los marinos rusos del puerto están en absoluta indisciplina.

MAHON

Casino Unión Republicana

Mañana tendrá lugar en el Teatro Principal la última función de la temporada por cuenta de este casino poniéndose en escena la

preciosa ópera en cuatro actos del Mtro. Meyerbeer

L' Africana

tomando parte en la misma la primera tiple señora Benimelis y el tenor señor Bosch.

La función empezará a las ocho y media.

**

El sorteo de localidades tendrá lugar esta noche a las ocho y media.

—

EXTENSIÓN UNIVERSITARIA

Aprovechando la Junta el galante ofrecimiento de monsieur Martín Schyngens, Licenciado en Filosofía y Letras, se establece una cátedra de perfeccionamiento de la lengua francesa, que desempeñará dicho señor en el Instituto, dando conferencia todos los miércoles, a partir del 1.º de Marzo, de nueve a diez de la noche.

Como la explicación será en francés, se suplica asistan solamente las personas que tengan nociones de dicho idioma. A los menores de 18 años se les exigirá certificado de aptitud.

Mahón 25 de Febrero de 1905.—P. A. de la Junta.—El Secretario, José P. de Acevedo.—V.º B.º—El Presidente, Bonifacio Iniguez.

**

El sábado próximo no habrá conferencia por ser el último de carnaval. Oportunamente anunciaremos la que corresponda al día 4.

**

Los Sres. de la Junta de Extensión Universitaria nos han manifestado que no se exigirá requisito alguno de aptitud a las señoras y señoritas que realcen con su presencia las anunciadas conferencias de monsieur Martín Schyngens, sobre perfeccionamiento de la lengua francesa.

—

Dice *El Bien Público* de ayer, tratando de la detención del vapor «Nuevo Mahonés»:

«Continúa detenido en este puerto el vapor correo «Nuevo Mahonés», imposibilitado a causa del tiempo reinante, de tomar la correspondencia de Ciudadela, ni poder operar en aquella rada.

Hora es ya de que las autoridades tomen cartas en el asunto, y puesto que el «Nuevo Mahonés» llegó el domingo hasta aquellas aguas y por el estado del mar no pudo verificar operación de embarcar correo ni carga; ¿por qué en casos como este, no se remite la correspondencia por tierra saliendo luego el vapor para su destino, sin perjudicar al comercio, al pasaje, empresa, tripulantes, sufriendo la correspondencia oficial v pública la consiguiente demora y retraso?

Seamos imparciales hoy, y no achaquemos al «Nuevo Mahonés» ni a su edad, ni al estado en que pueda hallarse, su detención en el puerto, pues no hace muchos meses se hallaron en igual caso el «Isla de Menorca» y «Menorquina» por no poder operar en la rada de Ciudadela, detención que duró tres días.

Las autoridades, el comercio, el público en general debe dirigirse al Gobierno pidiendo como es justo que cuando por mal tiempo no sea posible embarcar la correspondencia en Ciudadela, se remita por la vía terrestre a esta capital, y pueda el vapor seguir su viaje a Alcudia y Barcelona, cesando de perjudicar a la Isla toda.»

Estamos conformes en que la actual detención no es debida a la

avanzada edad del «Nuevo Mahón» ni á su estado, y que lo mismo ocurriría si llenase la línea el «Menorquina» ó el «Isla de Menorca».

Lo que dudamos es que fuere un remedio eficaz para evitar esas detenciones el remitir por tierra la correspondencia de Ciudadela cuando haga mal tiempo. Sentimos que *El Bien Público* no haya sido más explícito diciéndonos á qué hora tenía que salir la correspondencia de Ciudadela para llegar á Mahón en tiempo oportuno á fin de que no sufriera el correo retraso alguno. La verdad es que esta combinación no nos parece factible, porque no abriéndose la estación telegráfica de Ciudadela hasta las nueve, y suponiendo que el mal tiempo ó viento contrario se levante la misma mañana del día de salida ¿á qué hora sabríamos en Mahón que por mal tiempo se manda la correspondencia por tierra?, y además ¿á qué hora podría salir el vapor del puerto de Mahón para hacer la escala de Alcudia y llegar el día siguiente á Barcelona?

Muchos inconvenientes tendría en nuestro concepto el paliativo que propone *El Bien Público*. Nosotros opinamos que solo hay dos medios para evitar estas demoras: ó entrar el vapor en el llamado puerto de Ciudadela para hacer la escala, pues que hacerla en alta mar junto á aquella acantilada costa es un absurdo, ó bien suprimir la escala hasta tanto que los ciudadelanos hayan logrado ensanchar su puerto con arreglo al proyecto que ya tienen formado para ello.

Todo lo demás es música.

Nos hemos informado del como y porqué no se ha incluido en el plano de carreteras para el año actual el menor trozo de las proyectadas en Menorca, mientras que se comprenden varias de Mallorca é Ibiza. Resulta de nuestros informes que no se ha podido incluir carretera alguna porque la única cuyo proyecto existe aprobado es la de Mahón á Fornells, á cuya ejecución interpuso su veto el ramo de Ingenieros militares, por hallarse comprendida dicha vía en la zona militar de costas y fronteras.

Dícesenos que las nuevas carreteras cuya ejecución se anuncia en Mallorca é Ibiza se hallan también comprendidas en la expresada zona militar, pero por lo visto ello no es obstáculo para que se construyan en las islas hermanas, pero lo es en Menorca. Es una distinción que nos perjudica gravemente, de la que por lo visto han podido librarse los mallorquines é ibicencos.

El Sr. Vice Presidente de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria ha recibido una peseta de D. Miguel Vidal Orfila para los pobres que ampara dicha Asociación.

Sabemos que el Casino «Consey», atento siempre al alivio del necesitado; prepara una función extraordinaria para el viernes próximo, á beneficio de la Asociación de Beneficencia domiciliaria, con un selecto y variado programa, que publicaremos mañana.

Proyecta también dicho Casino verificar una cabalgata el lunes de Carnaval con el fin de recojer fondos para la propia Asociación de Beneficencia domiciliaria.

TEATRALES

Toca á su fin la temporada teatral; diariamente tenemos funciones en el Teatro y Consey y el público aprovechando estos últimos instantes acude á llenar ambos salones.

Anoche en el Principal se celebró el beneficio del bajo D. Vicente Gasparini, con la ópera «Aida» y el aria dramática de Verdi «Don Carlos» cantada por el beneficiado.

A la terminación de esta romanza recibió el señor Gasparini en medio de insistentes aplausos algunos regalos de sus admiradores.

Reciba nuestra felicitación.

* *

En el Consey se cantó el «Rey que Rabió» siendo muy aplaudidos sus intérpretes.

El barítono señor Gil Rey cantó en los intermedios una romanza de «Un ballo», el monólogo de «La Tempestad» y una escena de «La guerra santa».

En todas las piezas que cantó hizo gala de su potente y bien timbrada voz y de sus bellas cualidades artísticas siendo muy aplaudido.

* *

Esta noche en el Consey celebra su beneficio el director de la compañía D. Enrique Ferrer y el barítono señor Casas, tomando parte en la función el tenor de ópera señor Breda y el bajo señor Borrás.

Mañana lo celebran el maestro director D. Isidro Roselló y el actor gánico D. Elías Herrero, tomando parte el barítono señor Gil Rey, «Orfeón lo progrés» y desempeñando la zarzuela «El Puñao de Rosas» algunas condestables del crucero «Numancia».

CENTRO CICLISTA MAHONES

Se participa á los señores socios que habiéndose variado el programa anunciando, esta noche se pondrá en escena en el Teatro Principal por cuenta de esta Sociedad la magnífica ópera en cuatro actos

LA AFRICANA

cantada por la tiple señorita Benimelis y el tenor señor Bosch.—La Comisión.

Esta mañana á las diez se han reunido en los cuarteles de la Explanada los reclutas naturales de esta isla, llamados para ingresar en filas.

De estos hay tres quintas partes del reemplazo de 1903 y una del de 1904.

Durante el finido mes de Febrero han sido sacrificadas en el matadero público de esta ciudad 137 reses vacunas, 298 lanar y cabrío y 125 de cerda dando un total de 35,527 kilogramos de carne.

Por el veterinario inspector del mismo han sido mandados inutilizar por insalubres, un cerdo, y desechados por no reunir buenas condiciones para la matanza 2 reses vacunas 3 lanar, y tres de cerda.

CATEDRA VACANTE

Se halla vacante en el Instituto de Mahón una Cátedra de Matemáticas, dotada con el sueldo de 3.000 pesetas anuales; ha de proveerse por traslación conforme á lo dispuesto en los reales decretos de 8 de Mayo de 1903 y 31 de Julio último y Real orden de esta fecha. Los catedráticos numerarios de instituto que deseen ser trasladados á la misma podrán solicitarla en el plazo improrrogable de veinte días, á contar desde la publicación de este anuncio en la «Gaceta de Madrid».

Sólo pueden aspirar á dicha Cátedra los Profesores que desempeñen ó hayan desempeñado en propiedad otra de igual asignatura y tengan el título científico que exige la vacante y el profesional que les corresponda.

Los Catedráticos elevarán sus solicitudes acompañadas de la hoja de servicios, á la subsecretaría de Instrucción Pública, por conducto y con informe del jefe del Establecimiento en que sirvan.

«Rápido Barcelona Madrid»—Copiamos de «Las Noticias» de Barcelona, por revestir interés general el establecimiento de esta nueva línea de comunicación:

«Se halla muy adelantado el proyecto de un nuevo expreso entre Madrid y Barcelona, que se propone establecer diariamente la compañía de los ferrocarriles de Madrid á Zaragoza y Alicante. Las diez principales particularidades de este tren serán el hacer casi todo el recorrido durante las horas del día y el del que en su composición entrará un coche de sistema norteamericano de tercera clase, además de otro carruaje mitad restauran y mitad cantina, asequible en marcha á los viajeros de todas clases.

LA RECAUDACION

Lo recaudado en el mes de enero de este año por los conceptos contributivos administrados directamente por la Hacienda representa la suma de 36.210,000 pesetas, de las cuales 13.795,000 corresponden á aduanas, con la inclusión de alcóholes y azúcares, y las restantes, ó sean 22.415,000 á los demás conceptos.

Las principales rentas que se presentan con aumento son: la de industrial, derechos reales y la de alcóholes, alza que compensa con exceso de 98,000 pesetas la baja que las otras rentas han experimentado con relación al mes de enero de 1904.

CLASES DE FRANCÉS

(Gramática y Literatura)

Mr. Martín Schirgens de nacionalidad francesa, Licenciado en filosofía y letras.—Castillo, 27

Se ofrece al público para la enseñanza de dicho idioma.

Dará también lecciones de Le Alemán y Lengua Latina.

Curación de la tos, PASTILLAS de RO Farmacia y Laboratorio de J. A.—Palma de Mallorca.

De venta en todas las farmacias y Droguerías.

SMARAGDO MENDEZ

(Médico)

Especialista en cirugía y enfermos de los ojos.

Consultas todos los días labor de 2 á 3 de la tarde calle del Bue. 5 en la casa del óptico Orriols.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1, 8'00.

Londres.—En el combate que el día 23 se libró frente á Tszenkenchen en el que había unos diez y siete mil combatientes, los rusos tuvieron más de dos mil bajas, siendo muy escasas las de los japoneses.

Madrid 1, 8'25.

En Varsovia y otros puntos de Rusia, ha habido serios disturbios, cerrándose las tiendas.

Madrid 1, 8'50.

Roma.—Se han declarado en huelga los obreros ferroviarios.

Se teme ocurran desórdenes.

Madrid 1, 9'10.

En Minsk los seminaristas se han sublevado.

Ha sido cerrado el seminario.

Madrid 1, 9'45.

Quedan casi ultimados los presupuestos de guerra Marina y Gobernación.

Madrid 1, 10'00

Ha sido desmentida la noticia de que el general Polavieja pensase dimitir el cargo de jefe del Estado mayor central.

Madrid 11, 0'45.

El ministro de Estado ha declarado que el viaje del Rey al extranjero tendrá lugar á fines de Mayo.

Madrid 1, 11'25.

El jefe de los socialistas Pablo Iglesias celebra frecuentes entrevistas con los ministros para tratar del asunto de las subsistencias y de la crisis del trabajo.

Telegramas de «La Marítima»

Palma.

Fundado «Isla de Menorca» á las seis sin novedad.

Ginart.

Ciudadela 1

S. O. viento refrescar aumentando marejada boca puerto é impide por completo operar.

Marqués.

CASINO «EL CONSEY»

Para los señores socios

Para el Jueves función de abono á beneficio de los señores J. Roselló y E. Herrero los cuales tienen el honor de dedicarlo á los señores Jefes Oficiales y clases del guarda-costas «Numancia» y señores socios del «Consey» Poniéndose en escena el siguiente programa.

LA AZUCARILLOS Y

AGUARDIENTES

El renombrado y aplaudido barítono señor Gil Rey cantará la romanza DON CARLO

El Orfeón «Lo Progrés» cantará «Oris al arte» y «Laura»

El tercer acto del drama «Juan José» á aplaudida zarzuela

EL PUÑO DE ROSAS

empeñada por varios Condestables guarda-costas «Numancia»

Cotización Oficial

Madrid 28 Febrero á las 17.	
4 % interior	78'45
Id. 5 por 100	98'20
Banco España	454'00
Tabacalera	409'00
Paris á la vista	31'40 á 31'35
Londres id.	33'12 á 33'09

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolá, 1

Barómetro 739'9

Viento S. fresco

Marejada

Cielo cubierto

Horizontes nubascosos.

TOS • TOS • TOS

INFLUENZA—TRANCAZO—DENGUE

¿Cómo se cura?

Pues tomando las píldoras «Maravillosas» conforme dice el prospecto que acompaña cada cajita.

Contiene cada cajita doce píldoras y su precio son 60 céntimos.

Se encontrarán:

Mahón: Farmacia Mahonesa.
Ciudadela: Farmacia de Hernandez.
Alayor: Farmacia de Hernandez.

CHOCOLATE CON LECHE

última creación de la casa

JAIMÉ BOIX.-BARCELONA

Excelente compuesto de cacao, azúcar y leche

Constituye un poderoso alimento

Es el desayuno más rico, nutritivo y práctico

Pureza garantida. Precio 6 y 8 reales libra.

Puntos de venta en Mahón: en los ultramarinos y tiendas de comestibles.

Representante en Mahón: D. Juan B. Vidal, Doctor Orfila, 10.—Mahón.

BANCO VITALICIO DE ESPAÑA

Sociedad anónima de Seguros sobre la Vida

PRIMA FIJA

Capital social	Ptas. 15.000.000'00
Reservas en 31 Diciembre 1901	14.780.954'35
Capitales asegurados hasta el 31 Septiembre 1903	420.212.624'31
Pagado a los asegurados hasta igual fecha	26.770.664'06

Esta Sociedad se dedica a constituir Capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y demás operaciones fundadas en la eventualidad de la existencia humana

PIDANSE PROSPECTOS

Delegado en la isla de Menorca D. Pascual José Hernández.—MAHÓN

Iluminación á incandescencia por gas

Mechero LE PHARE

NUEVO Y PODEROSO MECHERO DE MUCHA INLENSIDAD, proporcionan do una iluminación constante y regular de 300 bujías á razón de un consumo medio de 5 cént. de peseta por hora ó sea de 200 á 250 litros según la presión. Nuestro mechero "Le Phare" puede por su inmenso poder lumínico sustituir por sí solo muchos mecheros de incandescencia núms. 1 ó 2 según la disposición de los locales á iluminar como por ejemplo fábricas, almacenes, cafés, teatros, etc.

"Le Phare" realiza pues una economía de gas de UN CINCUENTA POR CIENTO sobre los demás mecheros de incandescencia conocidos hasta el día sin perjuicio de la economía de tubos y camisetas como consecuencia natural á la su presión de un número de mecheros que por el empleo de "Le Phare" resultan innecesarios.

Nuestro mechero "Le Phare", con patente de invención, tiene la ventaja enorme de poder, por su disposición, ser regulado por cualquiera, según las fluctuaciones de la presión del gas, no puede además obtenerse ni ensuciarse por el polvo siendo consecuencia de esto que su luz es brillante siempre y sin variación alguna. "Le Phare" no teme las corrientes del aire. Colocamos "Le Phare" á título de ensayo y experiencia á fin de demostrar á los consumidores de gas su superioridad sobre los otros sistemas conocidos. La colocación como ensayo se hace sin gasto alguno y sin compromiso de compra.

Agentes generales para España y Baleares, Ignacio Quinquero, S. en C.—Paseo Cementerio, 22.—Teléfono 2026.—BARCELONA

EMPLASTOS POROSOS de Alcock

Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).



Para dolores en la región de los riñones ó para la debilidad de las caderas, el emplastro deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplastro de Alcock.

Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Clática, etc., etc.

Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos.

Brandreth



Para Reumatismo ó Dolor de Espalda, Oídos, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones, Entumecimiento, y Pies Doloridos, etc., el emplastro deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo superficialmente. Ninguna posee las virtudes sanativas, fortalecientes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladonna, Opio, ni ningún otro veneno. Insista Vd. en que le vendan el genuino.

PÍLDORAS DE BRANDRETH

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.

Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España—J. URIACH & Ca., Barcelona.

Brandreth

EL BAZAR

- de -

Francisco Pons Carreras

— Temporada de invierno —

Capas gran rebaja de precios desde 15 á 100 pesetas

Prevención contra los catarros

Rusos primera calidad forrados á 30 pesetas.

Antes de comprar dichas prendas visitad esta antigua y acreditada casa.

CALLE NUEVA, 37 Y HANNOVER, 11

Mr. Enrique Sardet,

CALLISTA FRANCÉS

Agradecido á las deferencias que ha recibido de este respetable público desde su llegada á esta ciudad y visitas hechas en los demás pueblos de esta isla, antes de emprender viaje para su país natal, ha creído prudente avisar á los pacientes en callos, uñeros, ojos de gallo (uy de poll) juanetes y toda duricia en los pies, que hasta fines de este mes, lo tendrán á su disposición; y para que no les sea molesto pueden dar aviso en el

Centro Cielista, calle de las Moreras

Alcaldía de Mahón

POLICIA URBANA

A los efectos acordados por el Ayuntamiento en sesión de 15 Junio 1904, se halla de manifiesto al público en la Secretaría de dicha Corporación un cuadro conteniendo los diversos colores que deben emplearse para el pintado de las fachadas de las casas de esta Ciudad, con el fin de que puedan enterarse de ellos todos aquellos á quienes pueda interesar, exigiendo á los contraventores el pago de la multa de veinticinco pesetas con que desde luego se hallan conminados, á más de quedar los mismos obligados á pintar las fachadas ó fachadas de uno de los colores dichos.

Mahón 24 Febrero de 1905.—Juan Victory.

CASINO «EL PROGRESO»

San Luis

Gran fiesta extraordinaria para el Jueves Lardero día 2 de Marzo.

En esta Sociedad se ha recibido un telegrama de que el día 1.º de Marzo saldrá de Portugal el Sr. D. Sicarismundi Extremito Conclot Galerías con el objeto de visitar al pueblo de San Luis y hospedarse en esta sociedad. Para solemnizar dicha llegada se ha acordado el siguiente programa.

A las ocho de la noche saldrá de este casino una granodisa comparsa directamente á la Plaza Nueva para recibir dicho huésped, anunciando el acto y recorriendo varias calles del pueblo la banda de música del mismo. Llegado al casino se harán discursos de llegada terminando con un gran baile de más caras bajo los acordes de música.

La Comisión